

TRANSCRIPCIÓN DE LA ENTREVISTA DE MANUEL CALZADO GALVÁN PARA EL SEGUNDO CAPÍTULO DEL DOCUMENTAL HISTORIA PSOE PROVINCIAL BADAJOZ

Viernes, 04 de febrero de 2022

Jerez de los Caballeros

MINUTADO COMPLETO DE VÍDEO: 00:00-26:19

A la entrevista acuden:

- **D. Manuel Calzado Galván (entrevistado).**
- **D^a. María Presencia Vivaz Gómez (entrevistada).**
- **D. Pedro Tomás Delgado (entrevistador).**
- **D. Óscar Santos (cámara).**

Pedro Tomás Delgado (00:01-00:05):

Bueno, Manolo Buenos días, muchísimas gracias por estar con nosotros y por atendernos.

Manuel Calzado Galván (00:05-00:07):

A vosotros, gracias a vosotros.

Pedro Tomás Delgado (00:08-00:14):

Le voy a hacer la primera pregunta Manolo. ¿Cuándo se afilió al PSOE? ¿Y por qué?

Manuel Calzado Galván (00:16-04:14):



Yo me afilié al PSOE en el año 77, me parece que fue, 76-77 no me acuerdo muy bien. Y ¿Por qué?, porque vino aquí a verme Carlos Fuentes y María Amparo, y entre los dos me convencieron. Yo estaba con un camión trabajando en las minas, me convencieron y me presenté y gané, bueno gané... miento, gané, pero no con mayoría absoluta a la primera en el año 79. Me apoyó el Partido Comunista, me apoyó Fuerza Nueva y me apoyó, entonces yo goberné la primera legislatura con mayoría simple, saqué siete concejales, no seis, porque siete era mayoría, éramos trece. Luego ya fuimos diecisiete, ya tuvimos diez mil y pico de habitantes, yo me iba a venir a mi casa porque la cola me llegaba... para que les diera empleo, les diera trabajo a la gente... digo: *"Yo me voy a mi casa, yo no aguanto esto..."* Pero, en fin, poco a poco fui resolviendo los problemas, los temas y tal... y aguanté 28 años, hasta los 28 años, ya me di cuenta de que yo no era el mismo, ya tenía que ir a los poblados, por ejemplo, porque Valuengo, Brovales y La Bazana pertenecían a Jerez. Entonces tenía que ir a Mérida, o tenía que ir a Madrid, o tenía que ir... Porque entonces íbamos a Madrid, no íbamos a Mérida. Y ya yo delegaba a los concejales y yo ya me di cuenta de que yo no era el mismo, y al darme cuenta que no era el mismo, digo yo me voy a mi casa. El Presidente que era Juan Carlos Rodríguez Ibarra, al que yo quiero, mira me emociono cuando lo nombro... Ojalá todo el mundo fuera igual que él, pero no, no puede ser.

Pero bueno... me encuentro con un montón de problemas, las colas llegaban hasta la plaza, todo el mundo quería un puesto de trabajo, y yo les decía: *"Pero dejarme que me aposente, dejarme que me apoye, dejarme que yo me entere de cómo va esto..."*. No, no, todo el mundo quería un puesto de trabajo, poco a poco fui resolviendo los problemas, y así estuve 28 años. Yo tuve cuatro, hasta que Felipe González no instauró que cobráramos los alcaldes y dados de alta, estuve sin cobrar. Yo lo recuerdo en aquellas fechas que me decía mi mujer: *"Bueno que la niña tiene que comer a final de mes..."*. Yo no tenía nada, nada más que el camión, yo iba a la alcaldía cuando llegaba con el camión de trabajar. Cuatro años sin



cobrar, yo estaba haciendo de alcalde sin cobrar, sin estar dado de alta en Seguridad Social, nada más que con el camión, hasta que ya digo, bueno yo me tengo que arriesgar... Me arriesgué y gané durante veinte elecciones hasta que ya la edad me echó para atrás. Yo estuve dieciséis años en la Asamblea Regional, dieciséis años con Juan Carlos Rodríguez Ibarra, y estuve ocho años con la Diputación con Juan Mari Vázquez de Presidente. Yo estuve de Delegado-Diputado del OAR con Manolo Cordero de gerente y con Manolo Diestro de gerente, era de Agricultura y Ganadería. Yo llevaba La Cocosa, llevaba Don Benito con las flores, los árboles etcétera, etcétera. Y estuve muy bien, estoy jubilado desde los 67, ¿Por qué?, porque estaba en la Diputación y digo bueno pues ya para qué voy a cortar la legislatura, aguanté como pude y estuve 67 años y medio de Alcalde y de Concejal y de Diputado claro, Diputado Provincial y a los 67 años y medio de jubilé.

Pedro Tomás Delgado (04:15-04:25):

Vamos a regresar un poquito Manolo, a ese comienzo en La Cigüeña, en la primera sede del PSOE, ¿Qué me puedes contar de Felisa Tanco?

Manuel Calzado Galván (04:25-04:42):

Felisa Tanco era una gran socialista, yo actualmente estoy dado de baja del PSOE, pero sigo siendo socialista hasta que me muera, yo y en mi casa, seremos socialistas hasta que nos muramos.

Pedro Tomás Delgado (04:43-04:47):

¿Qué significó, Manolo, la constitución del PSOE para la provincia de Badajoz, la llegada del PSOE a la provincia?

Manuel Calzado Galván (04:48-06:04):



Yo creo que fue un cambio total, por lo menos trabajamos, los que estábamos en aquella fecha, trabajamos con mucha ilusión, con muchas ganas, con mucho esfuerzo, y conseguimos algunas cosas, yo disculpo a Virginia, la disculpo sinceramente, la disculpo porque yo lo hice casi todo, Carlos Angulo, Margarita, todos me sucedieron a mí, en la segunda legislatura de Carlos Angulo ya me fui, me retiré. Juan Carlos Rodríguez Ibarra, que era el Presidente entonces, me hizo jurar por mis nietos que yo me iba porque me daba la gana, y yo le contesté: *"Me voy porque estoy cansado, porque yo ya no soy el mismo, yo no soy el mismo que era cuando tenía treinta años y esas cosas, y treinta tantos años, y cuarenta, cincuenta, yo ya tengo la edad que tengo y ya me tengo que ir, lo siento mucho"*. Él se fue a los cuatro años siguientes, él aguantó cuatro años más que yo, a los cuatro años siguientes se fue, y bien que lo estamos notando, pero, en fin, las cosas son como son y ya está. Y el PSOE, es el PSOE, y el PSOE arriba siempre y ya está.

Pedro Tomás Delgado (06:05-06:16):

En aquella época, fue una época de mucha política Manolo, hubo congresos ¿Asistió a algún congreso cómo el Regional que se celebró en Cáceres en el 78?

Manuel Calzado Galván (06:17-07:32):

Sí, yo fui a todos los congresos, yo era alguien en el partido, era alguien. La prueba está en que yo estuve 16 años en la Asamblea de Extremadura, y ocho en la Diputación, gracias, yo tengo que agradecerle a Paco Fuentes, me ayudó mucho, y como me ayudó mucho, *"Es de bien nacido, ser agradecido"*, yo le estoy muy agradecido a Paco Fuentes, aunque a mí personalmente no me hizo nada, pero sí que lo hizo por Jerez, por su pueblo. Y compramos la charca de La Albuhera, compramos la plaza de toros, compramos muchas cosas, se hizo el campo de fútbol, se hizo el recinto ferial. Gracias a él y a Paco Muñoz, que era el Consejero de cultura. Yo iba al despacho suyo en Badajoz, llamaba por teléfono



y tal. Me preguntabas por la sede ¿No?, por la sede del Patio de la Cigüeña, por Felisa Tanco, Felisa Tanco fue una gran socialista, Felisa Tanco a mí me ayudó mucho, vino en la primera legislatura conmigo, lo mismo que Pizarro, Manolo Pizarro, vino en la primera legislatura conmigo, yo estaba en el Patio de la Cigüeña, luego llegué a ser el Presidente del partido, fue Secretario General del Partido, cuando fui Alcalde.

Pedro Tomás Delgado (07:33-07:49):

Con la llegada de las primeras elecciones municipales democráticas, Manolo, y habiendo sido Alcalde de Jerez de los Caballeros desde 1979 hasta 2003, ¿Qué supuso para la sociedad los Ayuntamientos Democráticos?

Manuel Calzado Galván (07:50-09:36):

Todo, la prueba la tienes en que a mí me votaban los de la derecha, los de la derecha me votaban a mí, yo sacaba 4.000 votos, 3.000 y pico, 4.000 votos, a mí me votaba la derecha y es que confiaban en la persona, yo creo, es una opinión como otra cualquiera que se puede dar, creo que en las municipales se vota más a la persona que al partido. Entonces a mí me votaban los de la derecha y creo que fue un gran cambio el que se produjo con la llegada de los Ayuntamientos Democráticos, porque antes era lo que era, la dictadura que teníamos, Franco... al llegar los Ayuntamientos Democráticos, yo recuerdo que los sábados y los domingos iba con Manolo Barrio, Manolo Barrio era un concejal, que ahora está el pobre mal, tiene el oxígeno puesto y está mal, fue un concejal que estaba conmigo, e íbamos los sábados y domingos a ver las obras, porque yo era consciente de que la gente podía ir los sábados y los domingos a verme a mí y los lunes, martes, miércoles, jueves y viernes porque tienen que estar trabajando, en los trabajos que yo muchas veces les había buscado, pero bueno. Y entonces íbamos los sábados y domingos, yo cogía el coche mío e íbamos a la obra, "*Mira Manolo, es que perdóname que te haga venir...*", Tú esta obra la terminas; "*Es*



que la policía...", "la policía si te dice algo me lo dices a mí". Entonces yo ayudaba en lo que podía, y la gente demostró mucho el cambio que se había producido de la dictadura a la democracia, mucho. Y al PSOE tienen que estar muy agradecidos, y yo desde aquí pido el voto para el Partido Socialista Obrero Español.

Pedro Tomás Delgado (09:37-09:48):

Manolo, ¿Qué hitos fueron los que tú puedes destacar, de cambio, que hiciste tú a nivel local o a nivel regional de aquella época?

Manuel Calzado Galván (09:49-11:46):

El primer cambio lo hizo Juan Carlos Rodríguez Ibarra, el Presidente de la Comunidad Autónoma, que fue una persona digna, una persona honrada, una persona que se puede confiar en él, y yo hice lo que pude, yo trabajé mucho, yo llegaba a mi casa a las tres y media, a las cuatro de la tarde a comer, eso sí, me fumaba dos paquetes.

Jerez tuvo hasta veinte mil habitantes, cuando estaba cuando los canalillos, los pantanos, la leche esa... Yo tuve 10 mil y pico, yo tuve 17 concejales una vez, una sólo vez, 17 concejales, los demás 13, porque teníamos 9 mil y pico, 9.800, 9.900 y rozamos los diez mil, una vez lo tuvimos y tuvimos diecisiete concejales, que también sacamos 13.

Yo iba a Madrid, yo estuve reunido con el que fue presidente, no, no, llegó a ser presidente... Rubalcaba, estuve con Rubalcaba cuando el Ministro de Educación, en la sede del Ministerio en la sede con Rubalcaba en Paco Fuentes, no le olvidará la vida. También para hacer y nos hizo mucho caso Rubalcaba, y ya no me acuerdo si fue un colegio u otro, pero nos hizo el colegio El Rodeo o nos hizo el de infantiles de aquí, uno de los dos lo hizo.

Yo tenía que ir a Madrid, están todos los que son y son todos los que están, cuando hicieron la manifestación de los mineros, con la mina, cuando yo trabajaba, estuvimos en la iglesia de San Miguel, en el ayuntamiento, Antonio de la Rosa, que era sindicalista, Antonio de la Rosa, que llegó a ser Consejero de Industria en la época que yo estaba de la Asamblea de Extremadura.

Pedro Tomás Delgado (11:47-11:49):

¿Dónde estaba el 23 de febrero de 1981?

Manuel Calzado Galván (11:50-12:24):

Me cogió un Badajoz allí en la sede, yo salí corriendo, yo di funciones para que me quitaran todo, en el casino de Jerez de los caballeros, allí estaban esperándome, esperándome para matarme, con las pistolas porque creían que iba a triunfar el 23-F, menos mal que no triunfó. Yo continué, pero no tome represalias contra nadie ni contra nada, yo hice mi vida ordinaria y se acabó, no tome represalias con nadie, ni con nada, ni con nadie.

Pedro Tomás Delgado (12:25-12:35):

¿Qué sensación tuvo, Manolo, tras el triunfo del PSOE en las elecciones de 1982 cuando sacamos la gran mayoría, ese 28 de octubre de 1982?, ¿Qué sentiste?

Manuel Calzado Galván (12:36-13:36):

Yo sentí una gran alegría porque ganar el PSOE en Extremadura era, bueno ya nos hemos acostumbrado, pero en aquella fecha sentí una gran alegría porque yo sabía que iba a haber un cambio, un cambio enorme, como efectivamente lo hubo gracias Juan Carlos Rodríguez Ibarra, gracias a mucha gente, yo quizás sea el menos significativo de toda la leche está, perdón por la haber dicho leche, pero yo fui insignificante, yo hice lo que pude, trabajé mucho, yo llegaba a casa como he dicho antes a las 4 de la tarde, a las 3 y media, a las 4, me daban las 2 de la



mañana, las 3 de la madrugada en el ayuntamiento, con las Comisiones de Gobierno, intentando cambiar, lo conseguimos gracias Juan Carlos Rodríguez Ibarra, que fue un gran Presidente y ya está, fue un gran presidente ya se acabó no quiero hablar más.

Pedro Tomás Delgado (13:36-13:52):

Para ir terminando Manolo, que no queremos... que tu tiempo es valioso... Has sido Diputado Provincial, has sido Diputado de la Asamblea, has sido Alcalde, has tenido responsabilidades del partido, de todos esos cargos, ¿Cuál es la parte que más le ha satisfecho a nivel personal?

Manuel Calzado Galván (13:53-19:04):

Diputado Provincial, diputado porque yo sería, “orden y mando”, como se suele decir. En la Diputación era alguien, en la Asamblea no era nadie, era un simple diputado que hablaba allí de vez en cuando hablaba, estaba entonces la mina, los pellets la mina la cerraron que fue cuando yo trabajaba en la mina, estuvimos cerrados, ya lo dicho al principio, en San Miguel y en el Ayuntamiento.

La Semana Santa de Jerez le dieron el título a nivel regional, deberían de luchar para que la hicieran a nivel nacional, la Semana Santa de Jerez es preciosa y el año pasado no salió y este año no sé lo que harán, si habrá semana santa o no habrá.

Los Pellets era porque yo lo entendía, nos encerramos en San Miguel como he dicho antes y el Ayuntamiento.

Antonio Rosa, el *Barriguín*, Antonio Pérez, yo le decía *el Barriguín*, él se puso en huelga de hambre en el Ayuntamiento. La huelga de hambre yo no la hice, nosotros comíamos, estuvimos encerrados los mineros



Mi hija Anabel y las amigas si se pusieron en huelga de hambre yo no y Juan Carlos Rodríguez Ibarra tampoco, tampoco se puso en huelga de hambre, el único, que yo recuerde, el que se puso en huelga de hambre fue Antonio Pérez que le bajó la barriga yo le decía el *Barriguín*.

Yo iba con Antonio Rosa a Madrid, tenía Antonio Rosa un coche, no me acuerdo qué marca era, no me acuerdo no me acuerdo muchas cosas.

Antonio Rosa fue el que movió todo, aquí vino el Secretario General de la UGT, que también estuvo aquí, Cándido Méndez estuvo aquí, el padre, el viejo estuvo aquí en el Ayuntamiento, cuando la huelga, estábamos encerrados como ya he dicho antes, en San Miguel primero, y luego nos fuimos al Ayuntamiento, pasó la Semana Santa del año ochenta y tantos o noventa y tantos, no me acuerdo, pasó por allí para que lo vieran los mineros, la Semana Santa, luego se trasladaron, algunos fueron a Cala, a la mina de Cala, esta se cerró, todos los camiones que estábamos allí trabajando nos fuimos a los Santos de Maimona, no miento, bueno a una ribera que había y a grava, no sé si estaban haciendo una carretera, ya no me acuerdo muy bien. Y de ahí me fui con Alfonso Gallardo a repartir hierros, estuve con Alfonso Gallardo unos cuantos, de años, y con Alfonso Gallardo entré de Alcalde, en el año 79, y estuve cuatro años sin cobrar, yo lo que hacía era cargar el camión por la mañana [...]

Es mi época se hizo la siderúrgica de Balboa, vino el Rey a inaugurarla, el Rey actual, Príncipe en aquella fecha, vino a inaugurar aquello, la verdad es que no tenía ni un solo papel, yo tengo que estar en contra de el del castillo no me acuerdo como se llama de nombre, porque estuvo en el Ayuntamiento, en un pleno, le tiraban moneda, le tiraron cosas, le tiraron de todo allí, y al final cedió. Yo sí lo siento más es porque luego Alfonso Gallardo se hizo dueño y se hizo amigo de él, sería porque lo dejó ya... Y hay que reconocer una cosa, que lo dejó porque el Ayuntamiento de Jerez de los Caballeros, no yo, el Ayuntamiento, se opuso y le



dio a Alfonso Gallardo, todas las facilidades habidas y por haber, compró y pagó la parcela que había donde construyó la siderúrgica, yo la ayudé todo lo que pude, y allí tenía cerca de 1.000 trabajadores trabajando, yo le ayude porque a mí los mil trabajadores me interesaban mucho, vino gente de fuera, de los pueblos alrededor, pero sí es verdad que no tenía ni un papel, yo lo llamé una vez a Alfonso Gallardo, y le dije tráete lo que sea porque va a venir el del castillo y nos va a cerrar la siderúrgica. Y luego me decía que yo le debía no sé cuántos millones, y digo yo no te debo nada Alfonso, te lo deberá el Ayuntamiento si es que te debe algo, tú pagaste lo que tenías que pagar, el impuesto... Luego que no tenía los papel, los papeles los presentó, a día de hoy está todo bien, pero es verdad que al principio no tenía papel ni tenía nada y se inauguró todo aquello, vino el Príncipe de Asturias, el Príncipe que hoy es Rey y la mujer no, la mujer no vino, vino el Príncipe, yo tengo fotografías con el Príncipe y con Juan Carlos Rodríguez Ibarra y él, y el chiquinino, porque yo le decía el chiquinino a Alfonso Gallardo pero Alfonso Gallardo hizo una gran labor en Jerez, la pena es que si yo sigo de Alcalde, él no se hubiera ido, no hubiera tenido los escrúpulos de irse.

Interviene Hija de Manuel Calzado (19:05-19:20):

Tú, tu vida y de lo que tú te sientes más satisfecho, que lo sigues diciendo hoy por hoy es de haber sido Alcalde y no Diputado como has dicho cuando te han preguntado, porque ahí te has ido un poquito

Manuel Calzado Galván (19:24-19:45):

Me corrige mi hija y tiene razón, yo de lo que más orgulloso me siento es de ser Alcalde de Jerez de los Caballeros, es de lo que más orgulloso me siento, luego habré sido Diputado, habré sido Concejal, habré sido lo que sea, pero de lo que más orgulloso me siento es de haber sido Alcalde de Jerez de los Caballeros, eso es la mayor satisfacción, y la mayor honra que tengo.



María Presencia Vivaz Gómez (19:46-19:50):

María Vivaz Gómez, María Presencia Vivaz Gómez.

Pedro Tomás Delgado (19:51-20:08):

María pues muchas gracias por su tiempo, nosotros estaríamos interesados, María, en que nos diera contexto de aquella época, de cómo era Jerez, cómo os afiliasteis al partido, cómo era estar con Manolo acompañándole en este proyecto tan interesante.

María Presencia Vivaz Gómez (20:09-22:47):

Yo trabajaba en Badajoz, en el Perpetuo Socorro, he estado ahí trabajando nueve años, soy enfermera de graduación, o sea que no era porque me han dicho que soy enfermera, si no que soy enfermera de universidad. Ya no porque ya estoy jubilada hace muchos años, me siento orgullosísima y lo digo como él lo ha dicho de ser la mujer de Manuel Calzado y Alcalde de Jerez de los Caballeros, cuando yo vine aquí a hacer una... no sé cómo decirlo ahora la palabra no me sale. Las luces que teníamos en la calle eran una bombilla en una esquina y a los muchos metros otra bombilla, eso se lo dije una vez a una persona que me llamó por teléfono, que no sé quién era, porque me llamaban cuando él salía, me llamaba muchísimas veces por teléfono, para insultarme o para lo que fuera, como me han llamado de madrugada muchas veces diciendo que mi marido estaba en la discoteca y mis hijas, y estábamos todos acostado a las 3 de la mañana o cuando sea, he pasado mucho porque yo no he querido ser "*la mujer de*", he querido ser una mujer trabajadora, como otra cualquiera, casi nadie, casi nadie, sabía que yo era la mujer de Manuel Calzado, ahora hace unos años, es cuando se están dando cuenta de quién era, la mujer de Manuel Calzado.

La verdad que me da muchas ganas de llorar, porque me emociono mucho, y mis hijas... he pasado mucho, porque yo no quería ser, eso, "*mujer de*", quería ser una

mujer trabajadora, una mujer como he sido siempre que siendo mujer de él, he seguido trabajando y he trabajado en Agua Santa 18 años, hasta que me he jubilado, soy mayor que él, pero eso no importa, porque muchas veces digo, en vez de cuidarme él a mí pues tengo yo que estar cuidando él, pero bueno así nos ha puesto la vida y así seguimos, yo solamente decir eso, que estoy muy orgullosa, que he sido muy feliz, muy feliz porque él era feliz, porque hacía su trabajo y le gustaba muchísimo y no me importaba que dijeran lo que dijeran, ya podían decir cualquier cosa, que me daba igual. Yo he seguido en mi trabajo, he seguido en mi vida, he seguido con mis hijas, mis tres hijas, que son las mejores del mundo, con mi familia que son los Romero.

Pedro Tomás Delgado (22:47-23:01):

María como sanitaria, cómo era porque nosotros somos jóvenes, no vivimos en aquella época, tú estabas, digamos en la primera línea ¿Cómo era el sistema sanitario, había aquí centro médico?, ¿Cuándo te ponías malo qué pasaba?

María Presencia Vivaz Gómez (23:03-24:14):

No, yo tenía una iguala, Nosotros estábamos igualados con Luis... Cómo se llamaba, con Luis Nevado, que era un buen médico y era lo que teníamos, y un seguro aparte, para llevar a mis hijas al pediatra, porque aquí no había, o sea nada, era un médico que tú hacías un seguro y ya está, o sea una iguala se decía una iguala, pagaba todos los meses, si te ponían malos o ibas, o les llamabas y venía, eso sí.

Cuando ya estaba en el Perpetuo Socorro... yo de allí nada más que puedo contar cosas buenas, trabajábamos mucho, eran las monjas, las que nos repartía las cosas, ya me decían que yo era una revolucionaria, pero yo creo que no, que no he sido revolucionaria nunca, he tenido un pensamiento desde que nací y ese pensamiento lo seguiré teniendo hasta que me muera y ya está, que es ser del pensamiento,

porque tampoco, ya no soy, militante del Partido Socialista, pero mi pensamiento es Partido Socialista Obrero Español, hasta que me muera, y otra cosa no se la voy a dar a nadie, nada más que al Partido Socialista.

Pedro Tomás Delgado (24:15-24:20):

María, ¿Qué es para ti qué ha significado el PSOE, en Extremadura, en España, en Jerez?

María Presencia Vivaz Gómez (24:21-24:39):

El PSOE para mí ha significado ya te digo, pero yo creo que desde que tuve, que mi padre, mi padre, era también practicante, y era de derecha, pero yo en aquella época, yo creo que yo, por eso me decían la revolucionaria.

Pedro Tomás Delgado (24:41-24:43):

¿Qué sientes María cuando escuchas el himno del PSOE?

María Presencia Vivaz Gómez (24:44-24:54):

Yo no sé ni lo que siento, siento una emoción y un no sé, no lo puedo explicar porque eso se queda dentro.

Pedro Tomás Delgado (24:56-24:58):

Y María cuándo viniste a Jerez, nos has dicho que no había agua

María Presencia Vivaz Gómez (24:59-25:50):

No, no, había nada nada nada y le compadezco a mi marido por eso, porque entonces se empezaron a poner las luces, podríamos ver un poquito mejor, los bomberos iban con el camión repartiendo agua, entonces teníamos que ir con los cubos para echarlo en la bañera, o un cubo más grande que teníamos en casa, y luego después por ejemplo, un día a la semana o dos, daban agua unas horas e



íbamos, corre que te corre, entrando uno, saliendo otro, entrando uno, saliendo otros para poder ducharnos, y las niñas pues en un baño de zinc, que tenía yo grandísimo, que luego se lo regale a la madrina de mi hija María Victoria, de zinc, para poder bañarlas todos los días con agua, porque no había agua.

Pedro Tomás Delgado (25:51-25:52):

María, ¿Cuándo se afilió al PSOE?

María Presencia Vivaz Gómez (25:54-26:19):

Pues me afilié cuando a Manolo lo nombraron Alcalde en 1979. Luego nos hemos borrado por... la verdad que no lo teníamos que haber hecho, eso es la verdad, porque el PSOE era cuando más lo necesitaba, que tuviéramos todo junto.